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Texto de la citación 
 
 
 
Montevideo, 7 de setiembre de 2021 

 
 

LA CÁMARA DE REPRESENTANTES se reunirá en sesión 

extraordinaria, mañana miércoles 8, a la hora 10, p ara informarse de los 

asuntos entrados y considerar el siguiente 

- ORDEN DEL DÍA - 

1º.- COMPRAS Y GASTOS REALIZADOS EN EL MINISTERIO DE TURISMO DURANTE EL PERIODO 
MARZO DE 2020 A JULIO DE 2021 RELACIONADOS DIRECTAMENTE CON EL ACTUAR DEL 
EXMINISTRO GERMÁN CARDOSO. (Designación de una Comisión Investigadora). (Carp 1820/2021). 
(Informado). Rep. 513 y Anexo I 

 
2º.- CONTRATACIÓN DE MEDIOS POR PARTE DEL MINISTERIO DE TURISMO ASÍ COMO LOS 

EVENTOS REALIZADOS Y LOS MONTOS PAGADOS DESDE MARZO DE 2010 HASTA AGOSTO 
DE 2021. (Designación de una Comisión Investigadora). (Carp. 1821/2021). (Informado). 

  Rep. 514 y Anexos I, II, III y IV 
 

FERNANDO RIPOLL             VIRGINIA ORTIZ 
S e c r e t a r i o s 
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1.- Asistencias y ausencias 

 Asisten los señores representantes: Ubaldo Aita, 
María Ema Alvariza, Jorge Alvear González, Sebastián 
Andújar, Eduardo Antonini, Fernanda Araújo, Rubén 
Bacigalupe, Carmen Baraybar Rodríguez, Juan Martín 
Barcena Soldo, Gabriela Barreiro (6), Paulo Beck, 
Cecilia Bottino Fiuri, Heber Bousses, Wilman Caballero, 
Fernando Cáceres, Daniel Caggiani, Cecilia Cairo, 
Sebastián Cal, Sabina Calvo, Hugo Cámara Abella, 
Nazmi Camargo Bulmini, Francisco Capandeguy 
Sánchez, Elsa Capillera, Felipe Carballo Da Costa, 
Germán Cardoso, Federico Casaretto, Gonzalo Civila 
López, Mario Colman, Milton Corbo, Inés Cortés (3), 
Álvaro Dastugue (10), Alfredo de Mattos, Bettiana Díaz 
Rey, Valentina Dos Santos, Diego Echeverría, Omar 
Estévez, Lucía Etcheverry Lima (5), María Fajardo 
Rieiro, Diver Fernández, Joanna Fort Petutto, Virginia 
Fros Álvarez, Lilián Galán, William Galiano, Luis E. 
Gallo Cantera, Daniel Gerhard, Mauricio Guarinoni, 
Gustavo Guerrero, Claudia Hugo, Miguel Irrazábal, 
Jorge Izaguirre, Pedro Jisdonian, Julio Kronberg, 
Nelson Larzábal Neves, Alfonso Lereté (4), Margarita 
Libschitz Suárez (2), Álvaro Lima, María Rita López 
Agriel, Nicolás Lorenzo, Eduardo Lorenzo Parodi, Daniel 
Martínez Escames, Verónica Mato, Martín Melazzi, 
Micaela Melgar, Constante Mendiondo, Sergio Mier, 
Aramis Migues, Ricardo Molinelli Rotundo, Gerardina 
Montanari, Inés Monzillo, Gonzalo Mujica (9), Nancy 
Núñez Soler, Ana María Olivera Pessano, Gustavo 
Olmos, Marne Osorio Lima, Ernesto Gabriel Otero 
Agüero (7), Ope Pasquet, Daniel Peña, Joanna Perco, 
Susana Pereyra Piñeyro, Silvana Pérez Bonavita, 
Paula Pérez Lacués, Álvaro Perrone Cabrera, Carlos 
Aurelio Piccone Morales (11), Iván Posada Pagliotti, 
Javier Radiccioni Curbelo, Ciro Ramos, Nibia Reisch, 
Juan Martín Rodríguez, Carlos Rodríguez Gálvez, 
Álvaro Rodríguez Hunter, Federico Ruiz, Sebastián 
Sabini, Sebastián Francisco Sanguineti, Juan Neuberis 
Silveira Pedrozo, Martín Sodano, Marcelo Tesoro, 
Martín Tierno, Gabriel Tinaglini, Carmen Tort González, 
Mariano Tucci Montes de Oca, Javier Umpiérrez 
Diano (1), Sebastián Valdomir, César Vega, Pablo 
Viana (8), Nicolás Viera Díaz, Álvaro Viviano y Gustavo 
Zubía. 

 Con licencia: Rodrigo Albernaz Pereira, Óscar 
Amigo Díaz, Rodrigo Blás Simoncelli, Armando 
Castaingdebat, Walter Cervini, Zulimar Ferreira, Alfredo 
Fratti, Gabriel Gianoli, Rodrigo Goñi Reyes, Alexandra 
Inzaurralde, Eduardo Lust Hitta, Cristina Lustemberg, 
Enzo Malán Castro, Rafael Menéndez, Nicolás Mesa 
Waller, Orquídea Minetti, Juan Moreno, Gerardo Núñez 
Fallabrino, Conrado Rodríguez, María Eugenia Roselló, 

Dardo Sánchez Cal, Felipe Schipani, Carlos Testa y 
Carlos Varela Nestier. 

 Actúa en el Senado: José Carlos Mahía. 

 Observaciones: 

(1) A la hora 11:34 comenzó licencia, ingresando 
en su lugar el Sr. Carlos Aurelio Piccone 
Morales. 

(2) A la hora 16:05 cesó en sus funciones por 
reintegro de su titular mediante nota. 

(3) A la hora 16:34 cesó en sus funciones por 
reintegro de su titular el Sr. Óscar Amigo Díaz 
y a la hora 16:35 ingresa nuevamente a sala 
en virtud de una solicitud de licencia de la 
Sra. Orquídea Minetti. 

(4) A la hora 16:35 comenzó licencia, ingresando 
en su lugar el Sr. Marcelo Tesoro. 

(5) A la hora 16:35 comenzó licencia, ingresando 
en su lugar la Sra. Paula Pérez Lacués. 

(6) A la hora 17:08 comenzó licencia, ingresando 
en su lugar el Sr. Juan Neuberis Silveira 
Pedrozo. 

(7) A la hora 18:37 comenzó licencia, ingresando 
en su lugar el Sr. Julio Kronberg. 

(8) A la hora 19:05 comenzó licencia, ingresando 
en su lugar la Sra. Joanna Perco. 

(9) A la hora 19:59 comenzó licencia, ingresando 
en su lugar la Sra. Gerardina Montanari. 

(10) A la hora 19:59 comenzó licencia, ingresando 
en su lugar el Sr. William Galiano. 

(11) A la hora 20:36 cesó en sus funciones por 
reintegro de su titular el Sr. Javier Umpiérrez 
Diano. 

2.- Asuntos entrados 

"Pliego N° 98 

DE LA PRESIDENCIA DE LA ASAMBLEA GENERAL 

 La Presidencia de la Asamblea General destina a 
la Cámara de Representantes con su correspondiente 
mensaje del Poder Ejecutivo, un proyecto de ley por el 
que se aprueba el Protocolo sobre Traslado de Personas 
sujetas a regímenes especiales complementario al 
Acuerdo sobre Traslado de Personas condenadas entre 
los Estados Partes del Mercosur, la República de Bolivia 
y la República de Chile, firmado en la ciudad de 
Asunción, República del Paraguay, a los 20 días del 
mes de junio de 2005. C/1875/021 

- A la Comisión de Asuntos Internacionales 
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COMUNICACIONES DE LOS MINISTERIOS 

 El Ministerio de Trabajo y Seguridad Social contesta 
el pedido de informes del señor representante Felipe 
Carballo Da Costa, sobre los trámites y procedimientos 
para la obtención de jubilaciones, subsidios y pensiones 
por invalidez o incapacidad. C/521/020 

 El Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial 
contesta el pedido de informes del señor represen-
tante Sebastián Andújar, relacionado con los asen-
tamientos en el departamento de Canelones. 
  C/1451/021 

- A sus antecedentes 

PEDIDOS DE INFORMES 

 El señor representante Óscar Amigo Díaz solicita 
se curse un pedido de informes al Ministerio de 
Transporte y Obras Públicas, sobre los inconvenientes 
con el transporte público en la costa del departamento 
de Canelones. C/1872/021 

 El señor representante Javier Umpiérrez Diano 
solicita se curse un pedido de informes al Ministerio 
del Interior, referente a la asignación de compen-
saciones económicas a sesenta y siete funcionarios 
de esa Secretaría de Estado. C/1873/021 

 La señora representante Lilián Galán solicita se 
curse un pedido de informes al Ministerio de Desarrollo 
Social, relacionado con la realización de auditorías del 
presente gobierno que involucran a la gestión anterior 
en la citada Secretaría de Estado. C/1874/021 

- Se cursaron con fecha 7 de setiembre". 

3.- Exposiciones escritas 

������� ����	
����� ����� ������������ � �����
���	
���	�������

� ���������
�����������

���	�	��	�����	�����	��������	��	�
������

� ��	��		���

 "El señor representante Martín Elgue solicita se 
curse una exposición escrita al Ministerio de Educación 
y Cultura con destino al Codicén de la ANEP y al Dgetp, 
a la Udelar y al Instituto de Profesores Artigas y al 
Ministerio de Salud Pública, sobre la prevención de 
suicidio por medio de la educación. C/9/020 

 La señora representante Lourdes Ontaneda solicita 
se cursen las siguientes exposiciones escritas: 

·  a la Institución Nacional de Derechos Humanos 
y Defensoría del Pueblo, a la señora Gabriela 

Araújo y al señor Óscar Groba, acerca de brindar 
reconocimiento en el mes de su natalicio y al 
cumplirse 83 años de su nacimiento, para quien 
fue un referente indiscutible de la democracia, 
de la defensa de las instituciones del Estado y 
de los derechos humanos a quien fue senador 
de la República, José Germán Araújo. C/9/020 

·  al Ministerio de Desarrollo Social y por su 
intermedio al Instituto Nacional de Alimentación 
y a la Intendencia de Maldonado, relacionada con 
la necesidad de reforzar las partidas de alimentos 
para que los comedores de las intendencias 
puedan impartir alimentación en los horarios 
centrales al mediodía y a la noche. C/9/020 

·  al Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial, al Ministerio de Desarrollo Social, al 
Poder Judicial y a todas las intendencias, refe-
rente a la necesidad de desarrollar un programa 
para crear las casas de acogida para no disgre-
gar a las familias con hijos. C/9/020 

 El señor representante Gonzalo Geribón Herrera 
solicita se curse una exposición escrita a la Suprema 
Corte de Justicia, sobre la decisión del cierre del 
Juzgado de Paz de la ciudad de Rodríguez del depar-
tamento de San José. C/9/020 

 El señor representante Eduardo Elinger solicita se 
curse una exposición escrita al Ministerio de Ambiente 
con destino a OSE - UGD Maldonado, a la Intendencia 
de Maldonado y por su intermedio al Municipio de 
Piriápolis, relacionada con la situación edilicia de la 
planta de tratamiento de líquidos del citado balneario. 
  C/9/020 

 La señora representante Virginia Fros Álvarez 
solicita se curse una exposición escrita al Ministerio de 
Educación y Cultura y, por su intermedio al Codicén de 
la ANEP y a la Dgeip, referente a la necesidad de agre-
gar séptimo, octavo y noveno grado a la Escuela N° 150 
de Lagos del Norte en el departamento de Rivera, para 
de este modo facilitar a los egresados de las escuelas 
de la zona completar el ciclo básico de educación 
secundaria. C/9/020". 
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4.- Inasistencias anteriores 
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 "Inasistencias de representantes a la sesión ordi-
naria realizada el día 7 de setiembre de 2021 

Sin aviso: Paulo Beck. 
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 Inasistencias a las comisiones 

Representantes que no concurrieron a las comisiones 
citadas: 

Martes 7 de setiembre 

ESPECIAL DE EQUIDAD Y GÉNERO 

Con aviso: María Eugenia Roselló. 

Sin aviso: Joanna Fort Petutto. 

ESPECIAL DE ADICCIONES 

Con aviso: Alfredo de Mattos". 

5.- Exposiciones escritas 
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1) Exposición del señor representante Martín Elgue 
al Ministerio de Educación y Cultura con destino 
al Codicén de la ANEP, al Dgetp, a la Udelar y al 
Instituto de Profesores Artigas y al Ministerio de 
Salud Pública, sobre la prevención del suicidio a 
través de la educación 

"Montevideo, 7 de setiembre de 2021. Señor Presidente 
de la Cámara de Representantes, Alfredo Fratti. Ampa-
rados en las facultades que nos confiere el artículo 155 
del Reglamento de la Cámara de Representantes, 
solicitamos que se curse la presente exposición escrita 
al Ministerio de Salud Pública; al Ministerio de 
Educación y Cultura y, por su intermedio, al Consejo 
Directivo Central de la Administración Nacional de 
Educación Pública (ANEP), al Consejo de Formación 
en Educación, al Instituto de Profesores Artigas, a la 
Dirección General de Educación Técnico-Profesional 
y a la Universidad de la República. La organización 
no gubernamental Último Recurso que trabaja en la 
prevención del suicidio nos actualizó las cifras de los 
suicidios en nuestro país, y las mismas son más que 
alarmantes. El suicidio, cómo no abordarlo sin pensar 
en procesos personales y cercanos, cómo no estudiarlo 
sin el conocimiento y las experiencias que muchos 
acarrean y acarreamos. Sin duda nos adentramos en 
un mundo de dolor pero un mundo que tiene solución 
donde existe una salida. Hoy presentamos aquí está 
exposición para enfrentar esa problemática y que todos 
nosotros como un espacio representativo debemos 

ayudar a buscar soluciones, porque el suicidio no 
entiende de condición social, razas y menos de partidos 
políticos. Parafraseando a Emile Durkheim quien nos 
indica en su obra el suicidio: 'así como el suicidio no 
procede de las dificultades que el hombre puede 
encontrar en la vida, el medio de detener sus progresos 
no consiste en hacer la lucha menos ruda y la 
existencia más fácil. Si la gente se mata hoy más que 
en otro tiempo, no es porque precisemos, para mante-
nernos, de esfuerzos más dolorosos ni porque nuestras 
necesidades legítimas estén menos satisfechas; pero 
es que no sabemos ya donde se detienen las nece-
sidades legítimas y no percibimos el sentido de 
nuestros esfuerzos'. Las consecuencias del suicidio 
son multicausales, el abordaje debe realizarse desde 
muchos ámbitos para obtener una contención ade-
cuada, no existe una receta única pero sí caminos 
que se pueden emprender, existe evidencia de que 
cuando se aplican planes e intervenciones de prevención 
basadas en la 'suicidología', el comportamiento suicida 
desciende. Lo que tenemos que hacer es encontrar 
también como sociedad esa puerta de ayuda para 
quien lo precise, pero no debemos hacerlo desde el 
silencio o la vergüenza, debemos enfrentarnos a un 
problema que es endémico para nuestro país y, por 
endémico, me refiero a una situación persistente y que 
está afectando a los uruguayos desde hace muchos 
años. Hoy cada 24 horas de dos a tres uruguayos se 
quitan la vida, en el año 2020 fueron 718 uruguayos 
los que ya no están entre nosotros. Y los jóvenes son 
muchas veces las víctimas, durante la pandemia del 
COVID-19 el incremento de muertes se dio en los 
varones de edad media de 15 a 24 años. Por lo 
expuesto, sabemos que tenemos la capacidad de 
actuar, y como en la mayoría de los sucesos de la 
humanidad la educación es fundamental, en este caso 
nuestra sugerencia pasa por la que es formal, siendo 
esta donde nosotros podemos tener mayor incidencia y 
un correcto seguimiento. Proponemos que los primeros 
auxilios 'suicidológicos' se agreguen a la currícula a 
nivel terciario en las carreras de docentes, maestro, 
educadores, médicos, enfermería, psicología, psiquiatría, 
trabajo social y todos aquellos que tengan contacto con 
personas que están en vulnerabilidad. El objetivo es 
concientizar, que se puedan aplicar dichos primeros 
auxilios, así como saber cuándo y cómo referir a un 
profesional de la salud. Eso es un primer paso 
imprescindible que permitirá sin dudas, si detectamos 
las alertas a tiempo estando preparados para eso, 
salvar la vida de muchos. Saludamos al señor Presi-
dente muy atentamente. MARTÍN ELGUE, Represen-
tante por Montevideo". 
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2) Exposición de la señora representante Lourdes 

Ontaneda a la Institución Nacional de Derechos 
Humanos y Defensoría del Pueblo, a la señora 
Gabriela Araújo y al señor Óscar Groba, sobre 
hacer un reconocimiento en el mes de su natalicio 
y al cumplirse 83 años de su nacimiento a quien 
fue un referente indiscutible de la democracia, 
de la defensa de las instituciones del Estado y 
de los derechos humanos y senador de la 
República, José Germán Araújo 

"Montevideo, 8 de setiembre de 2021. Señor Presidente 
de la Cámara de Representantes, Alfredo Fratti. Ampa-
radas en las facultades que nos confiere el artículo 155 
del Reglamento de la Cámara de Representantes, 
solicitamos que se curse la presente exposición escrita 
a la Institución Nacional de Derechos Humanos y 
Defensoría del Pueblo (INDDHH), a la señora Gabriela 
Araújo y al señor Óscar Groba. Al asumir nuevamente 
en esta Cámara, luego de un pasaje de cinco años por 
la Junta Departamental de Maldonado, no queremos 
dejar pasar la oportunidad de brindar un humilde reco-
nocimiento en el mes de su natalicio y al cumplirse 83 
años de su nacimiento, a quien significó para muchos 
de nosotros un referente indiscutible de la democracia 
y de la defensa de las Instituciones del Estado, como lo 
fue el Senador de la República, José Germán Araújo, 
encomiable defensor de los Derechos Humanos, 
desaparecido físicamente en marzo del año 1993. 
Vaya un recuerdo especial al ex Diputado Óscar Groba 
que año a año recordó al compañero José Germán 
Araújo en diferentes oportunidades. Saludamos al señor 
Presidente muy atentamente. LOURDES ONTANEDA, 
Representante por Maldonado". 

3) Exposición de la señora representante Lourdes 
Ontaneda al Ministerio de Desarrollo Social y, por 
su intermedio, al Instituto Nacional de Alimentación, 
y a la Intendencia de Maldonado, sobre la nece-
sidad de reforzar las partidas de alimentos para 
que los comedores de las intendencias puedan 
impartir alimentación en los horarios centrales 
del mediodía y la noche 

"Montevideo, 7 de setiembre de 2021. Señor 
Presidente de la Cámara de Representantes, Alfredo 
Fratti. Amparadas en las facultades que nos confiere 
el artículo 155 del Reglamento de la Cámara de 
Representantes, solicitamos que se curse la presente 
exposición escrita al Ministerio de Desarrollo Social y, 
por su intermedio, al Instituto Nacional de Alimentación 
y a la Intendencia de Maldonado. La situación del país 
amerita que se pongan todos los programas coor-
dinados que se puedan aplicar en función de asegurar 
la alimentación de todos los ciudadanos de la República. 

Creemos que se pueden aplicar correcciones y 
ampliaciones en los diferentes programas para atender 
y satisfacer la demanda alimenticia de todas las locali-
dades del país. Se necesita asegurar, por lo menos las 
comidas del mediodía y la noche, así como los 
desayunos y las meriendas, sobre todo en los niños. 
Solicitamos que se refuercen las partidas de alimentos 
para que los diferentes comedores en el caso de que 
las Intendencias puedan impartir alimentación en los 
horarios centrales, al mediodía y a la noche. Esto no 
implica que se dejen de suministrar los insumos para 
los merenderos existentes en las diferentes localidades 
del departamento. Saludamos al señor Presidente muy 
atentamente. LOURDES ONTANEDA, Representante 
por Maldonado". 

4) Exposición de la señora representante Lourdes 
Ontaneda a los ministerios de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial y de Desarrollo Social, 
al Poder Judicial y a todas las intendencias, sobre 
la necesidad de desarrollar un programa para 
crear las casas de acogida, a fin de no disgregar 
a las familias con hijos 

"Montevideo, 7 de setiembre de 2021. Señor Presidente 
de la Cámara de Representantes, Alfredo Fratti. Ampa-
radas en las facultades que nos confiere el artículo 155 
del Reglamento de la Cámara de Representantes, 
solicitamos que se curse la presente exposición escrita 
al Ministerio de Desarrollo Social; al Ministerio de 
Vivienda y Ordenamiento Territorial; a la Suprema Corte 
de Justicia y a las Intendencias. Es conocida la situación 
que atraviesa el país con respecto a la pérdida de 
fuentes laborales, cuya situación conlleva a su vez otras 
situaciones desfavorables. Debido a la imposibilidad de 
afrontar el pago de alquileres, en todas la localidades 
del departamento de Maldonado se están realizando 
desalojos que dejan sin ningún miramiento en la calle 
a familias con menores a cargo. Por lo expuesto, 
solicitamos que, en coordinación entre el Ministerio de 
Vivienda y Ordenamiento Territorial, el Ministerio de 
Desarrollo Social y las Intendencias, se desarrolle un 
programa para crear casas de acogida a fin de no 
desarticular a las familias con hijos. Deseamos que se 
restablezca el alquiler solidario, que fue un programa 
que acompañó y apoyó en momentos difíciles a muchos 
compatriotas. De esa manera, el Estado estaría 
implementando, en coordinación con los organismos 
mencionados, políticas públicas en bien de los 
ciudadanos de nuestro país. Saludamos al señor 
Presidente muy atentamente. LOURDES ONTANEDA, 
Representante por Maldonado". 

5) Exposición del señor representante Gonzalo 
Geribón Herrera a la Suprema Corte de Justicia, 
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sobre el cierre del Juzgado de Paz de la ciudad 
de Rodríguez, departamento de San José 

"Montevideo, 8 de setiembre de 2021. Señor Presidente 
de la Cámara de Representantes, Alfredo Fratti. Ampa-
rados en las facultades que nos confiere el artículo 155 
del Reglamento de la Cámara de Representantes, 
solicitamos que se curse la presente exposición escrita 
a la Suprema Corte de Justicia, con referencia a la 
decisión del cierre del Juzgado de Paz de la ciudad 
de Rodríguez, departamento de San José. Queremos 
poner en su conocimiento la enorme preocupación 
que la citada medida ha provocado en la población de 
esa ciudad, en el entendido que la misma dificultara el 
tan preciado y necesario acceso a la Justicia, por parte 
de sus ciudadanos. Destacamos que el mencionado 
Juzgado comprende la Segunda Sección Judicial, la 
más extensa del departamento. En ella se comprenden 
la ciudad de Rodríguez, villa Ituzaingó y las poblaciones 
de Capurro, Pueblo Nuevo, pueblo 8 de julio y de 
Raigón. Cuenta con una extensa zona rural que abarca 
las regiones de Rincón de Albano, Rincón de la Torre, 
Cuchilla de Vichadero, de Cagancha y de Carreta 
Quemada, entre otras. Todas estas constituyen zonas 
densamente pobladas, con una población total que se 
estima en 15.000 habitantes, además de ser sede de 
las Ex Colonias Psiquiátricas Dr. Bernardo Etchepare 
y Dr. Santín Carlos Rossi, actual Centro de Rehabili-
tación Médico Ocupacional y Sicosocial (CEREMOS). 
Mencionar también, que el citado Juzgado data del 
año 1878, contando con 143 años de existencia. Su 
lado más crítico está en recordar que el Juzgado de 
Paz de Rodríguez se ocupa mayoritariamente de casos 
de violencia doméstica, situación frente a la cual la 
distancia constituye un momento clave en el accionar 
de las víctimas y en la rápida adopción en las medidas 
de su protección. Por los motivos antes mencionados, 
solicitamos considerar la revocación de la decisión de 
cerrar el Juzgado de Paz de la citada ciudad, así como 
la revocación de un pormenorizado estudio que 
confirme la pertinencia de este proceder. Por último, 
deseamos destacar que de continuarse con la misma, 
el derecho a la justicia por parte de un importante 
sector de la población, se vería seriamente vulnerado. 
Saludamos al señor Presidente muy atentamente. 
GONZALO GERIBÓN HERRERA, Representante por 
San José". 

6) Exposición del señor representante Eduardo 
Elinger al Ministerio de Ambiente, con destino a 
OSE - UGD Maldonado, a la Intendencia de 
Maldonado y por su intermedio al Municipio de 
Piriápolis, sobre la situación edilicia de la 

planta de tratamiento de líquidos del citado 
balneario 

"Montevideo, 8 de setiembre de 2021. Señor Presidente 
de la Cámara de Representantes, Alfredo Fratti. Ampa-
rados en las facultades que nos confiere el artículo 155 
del Reglamento de la Cámara de Representantes, 
solicitamos que se curse la presente exposición escrita 
al Ministerio de Ambiente y, por su intermedio, a la 
Administración de las Obras Sanitarias del Estado (OSE) 
y a la Unidad de Gestión Desconcentrada (UGD) de 
Maldonado y a la Intendencia de Maldonado, con 
destino al Municipio de Piriápolis, con referencia al 
estado de desprotección ante acciones vandálicas en 
que se encuentran las unidades exteriores de aire 
acondicionado en la planta de tratamiento de líquidos 
de la mencionada ciudad, así como la desprolijidad en 
la propia instalación y deterioro de la fachada de la 
planta. Se adjuntan fotos. Es una zona de tránsito y fácil 
acceso de transeúntes, visitantes, vecinos y pescadores 
que van a la playa y a las rocas. La situación de vulne-
rabilidad de esos equipos y de los caños y cables 
funcionales a ellos, es muy evidente. Es necesario 
proceder a disponer de un cerramiento o enrejado 
urgente, que permita la función de ventilación y toma 
de aire, pero no la accesibilidad pública, Asimismo, 
sellar las perforaciones de caños del sistema, amurarlos 
ocultos en ductos para preservar su vida útil. Y por 
último, no menos importante, atender la albañilería de 
fachadas y reacondicionamiento de la pasarela de 
madera, en coordinación eso último con el Municipio. 
Saludamos al señor Presidente muy atentamente. 
EDUARDO ELINGER, Representante por Maldonado". 

7) Exposición de la señora representante Virginia 
Fros Álvarez al Ministerio de Educación y Cultura 
y, por su intermedio al Codicén de la ANEP y a 
la Dgeip, sobre la necesidad de agregar séptimo, 
octavo y noveno grado a la Escuela N° 150 de 
Lagos del Norte en el departamento de Rivera, 
para de este modo facilitar a los egresados de 
las escuelas de la zona completar el ciclo básico 
de educación secundaria 

"Montevideo, 8 de setiembre de 2021. Señor Presidente 
de la Cámara de Representantes, Alfredo Fratti. Ampa-
radas en las facultades que nos confiere el artículo 155 
del Reglamento de la Cámara de Representantes, 
solicitamos que se curse la presente exposición escrita 
al Ministerio de Educación y Cultura y, por su intermedio, 
al Consejo Directivo Central de la Administración 
Nacional de Educación Pública (ANEP) y a la Dirección 
General de Educación Inicial y Primaria. En reciente 
recorrida hemos tomado conocimiento de diversos 
problemas que enfrentan los alumnos de la 
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Escuela N° 150 'República Libanesa' de la localidad 
Lagos del Norte del departamento de Rivera. Dicha 
institución, tiene matriculados más de 50 niños que 
cursan de primero a sexto año escolar, en el horario 
extendido de 10 a 15 horas. Los alumnos que egresan 
de la Escuela Primaria, se enfrentan al problema del 
traslado a la capital del departamento para poder 
continuar sus estudios en Educación Secundaria. 
Actualmente son aproximadamente 15 alumnos que 
viajan a diario para poder asistir a las aulas. Los horarios 
de las frecuencias de ómnibus tienen turnos muy espa-
ciados con los de las aulas liceales, eso conlleva a 
que muchos se vean desestimulados y no continúan 
estudiando dado al obstáculo del transporte. De la 
comunicación con las escuelas de la zona kilómetro 9; 
Bañado Chajá, La Paloma, Cerro Carancho y Paso 
Serpa, surge que muchos de esos alumnos han finali-
zado Educación Primaria y no han seguido los estudios 
en Educación Secundaria por la imposibilidad de 
trasladarse al liceo de la ciudad de Rivera. Por lo que 
la necesidad de brindar la oportunidad de poder 
culminar el Ciclo Básico es imprescindible y es de 
público conocimiento, que para la oferta laboral 
tenerlo aprobado, es fundamental. La solución sería 
agregar séptimo, octavo y noveno grado, en la 
escuela mencionada anteriormente y de esa forma 
podrían seguir sus estudios logrando así finalizar el 
Ciclo Básico. Saludamos al señor Presidente muy 
atentamente. VIRGINIA FROS ÁLVAREZ, Represen-
tante por Rivera". 

6.- Licencias. 

 Integración de la Cámara 
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8.- Licencias. 

 Integración de la Cámara 
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12.- Compras y gastos realizados en el 

Ministerio de Turismo durante el 
período marzo de 2020 a julio de 2021 
relacionados directamente con el 
actuar del exministro Germán Cardoso. 
(Designación de una comisión inves-
tigadora) 
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15.- Licencias. 
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OMAR ESTÉVEZ, FERNANDA ARAÚJO, 
MARGARITA LIBSCHITZ SUÁREZ". 
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OMAR ESTÉVEZ, ORQUÍDEA MINETTI, 
FERNANDA ARAÚJO". 
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18.- Compras y gastos realizados en el 
Ministerio de Turismo durante el 
período marzo de 2020 a julio de 2021 
relacionados directamente con el 
actuar del exministro Germán Cardoso. 
(Designación de una comisión inves-
tigadora) 
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20.- Compras y gastos realizados en el 
Ministerio de Turismo durante el 
período marzo de 2020 a julio de 2021 
relacionados directamente con el 
actuar del exministro Germán Cardoso. 
(Designación de una comisión inves-
tigadora) 
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21.- Licencias. 
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22.- Compras y gastos realizados en el 
Ministerio de Turismo durante el 
período marzo de 2020 a julio de 2021 
relacionados directamente con el 
actuar del exministro Germán Cardoso. 
(Designación de una comisión inves-
tigadora) 
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23.- Licencias. 

 Integración de la Cámara 
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25.- Licencias. 
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26.- Compras y gastos realizados en el 
Ministerio de Turismo durante el 
período marzo de 2020 a julio de 2021 
relacionados directamente con el 
actuar del exministro Germán Cardoso. 
(Designación de una comisión inves-
tigadora) 
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28.- Compras y gastos realizados en el 
Ministerio de Turismo durante el 
período marzo de 2020 a julio de 2021 
relacionados directamente con el 
actuar del ex ministro Germán Cardoso. 
(Designación de una comisión inves-
tigadora) 
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 "Artículo 1º.-  Créase una Comisión Investigadora 
cuyos objetos de investigación serán: 

1) Denuncias articuladas por el Diputado 
Eduardo Antonini: 

A) Acusaciones públicas hechas por el 
ex Director Nacional de Turismo, doctor Martín 
Pérez Banchero, sobre compras directas 
observadas por el Tribunal de Cuentas (TC), 
compras a una sola empresa por montos 
sin precedentes, gastos excesivos en 
publicidad y compras realizadas sin contar 
con informes y asesoramientos previos. 

B) Ejecución de gastos meses antes de existir 
actuaciones administrativas que lo 
justificaran y que las empresas presentaran 
sus ofertas; reiteraciones de gastos 
observados por el TC "por no ajustarse a la 
normativa en materia de compras" ni a lo 
indicado por el mencionado Tribunal. 

C) Contratación directa a empresas a las que 
el Banco de la República Oriental del 
Uruguay no les ha abonado por decisión de 
su Unidad de Prevención al Lavado de 
Activos (UPLA) y por operar con un Banco 
en la República de Panamá, país que 
integra la lista gris del Grupo de Acción 
Financiera Internacional (GAFI). 

D) Facturas con trámite iniciado meses 
después de ejecutado el gasto. 

  A efectos de proceder a investigar estas 
denuncias el Diputado Eduardo Antonini 
tendrá todas las prerrogativas legales y 
reglamentarias que le corresponden como 
denunciante. 

2) Denuncias articuladas por el Diputado 
Germán Cardoso: 

2.1) Respecto al período 1° de marzo de 2020 
al 20 de agosto de 2021, los siguientes 
expedientes: 

A) Expediente 2020-9-1-0001937 - 
Contratación publicidad vía pública 
temporada 20 - 21. 
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B) Expediente 2020-9-1-0002067 -
Contratación medios digitales. 

C) Expediente 2020-9-1-0000481 -Propuesta 
campaña publicitaria. 

D) Expediente 2021-9-1-0000735 - 
Contratación publicidad vía pública 
NETCOM JCDecaux. 

E) Expediente 2020-9-1-0001739 - 
Propuesta publicidad vía pública. 

F) Expediente 2020-9-1-0001987 - 
Contratación de radios. 

G) Expediente 2020-9-1-0001946 - 
Contratación canales televisión. 

2.2) Respecto al período 1° de marzo de 2010 
al 29 de febrero de 2020, los proce-
dimientos de compra utilizados en los 
casos indicados a continuación: 

A) Contratación de pautas publicitarias en 
el territorio nacional y en el exterior, 
requiriendo explicación de por qué se 
ha contratado o comprado en forma 
directa por excepción a la misma 
empresa de vía pública y por el mismo 
procedimiento administrativo de compra 
utilizado durante la administración 
2020/2021, teniendo en cuenta que en 
pasadas administraciones se insistió en 
el gasto, pese a existir observaciones 
del Tribunal de Cuentas en reiteras 
oportunidades, por no cumplir con la 
causal de exclusividad fundamentada. 
Expedientes 2446/2018 - 1990/2019 -
2517/2018 - 2528/2018, entre otros. 

B) Compras realizadas a la misma empresa 
en el año 2018, en dos oportunidades, 
insistiendo, en ambas ocasiones, en los 
gastos observados por el Tribunal de 
Cuentas; situación reiterada en el 
año 2019, sin llamar a licitación en 
tiempos que no existían la pandemia y 
la emergencia sanitaria. 

C) Criterios de compra por excepción en 
cualquier otro tipo de servicio. 

D) Justificación de haber realizado una 
fiesta cóctel de US$ 55.211 (cincuenta 
y cinco mil doscientos once dólares de 
los Estados Unidos de América) en la 

República Argentina, existiendo obser-
vación del gasto por parte del Tribunal 
de Cuentas por estar incumpliendo el 
literal B) del artículo 221 de la 
Constitución de la República, que 
establece la obligación que el Tribunal 
de Cuentas intervenga preven-
tivamente el gasto y certifique su 
legalidad. Expediente 2696/2016. 

E) Criterios y fundamentos por los que se 
le cedieron y transfirieron a una cuenta 
en el Reino de España la cifra de 
US$ 500.000 (quinientos mil dólares de 
los Estados Unidos de América). 
a EGEDA. 

F) Compra del inmueble situado en la 
calle Cerrito y Zabala, de Montevideo, 
por la suma de US$ 1.500.000 (un 
millón quinientos mil dólares de los 
Estados Unidos de América), la cual 
fue realizada bajo la modalidad de 
compra directa habiendo sido obser-
vada por el Tribunal de Cuentas según 
Resolución Nº 2346/17, de acuerdo a lo 
dispuesto por el literal B) del ar-
tículo 211 de la Constitución de la 
República. 

G) Detalle de montos e inversiones 
realizadas por el programa financiado 
por el Banco Interamericano de 
Desarrollo en cuanto al Proyecto de los 
Pájaros Pintados en el litoral del país, 
utilidad, destino y resultados de las 
embarcaciones adquiridas en dicho 
proyecto. 

 A efectos de proceder a investigar estas denun-
cias el Diputado Germán Cardoso tendrá la partici-
pación como denunciante, de acuerdo a lo establecido 
en las disposiciones legales y reglamentarias. 

 A los efectos de un estudio integral de la totalidad 
de los hechos denunciados, la Comisión Investigadora 
contará con los antecedentes que surgen de la 
Carpeta N° 1820/2021 "Compras y gastos realizados 
en el Ministerio de Turismo durante el período marzo 
de 2020 a julio de 2021 relacionados directamente 
con el actuar del ex Ministro Germán Cardoso", y de 
la Carpeta N° 1821/2021 "Contratación de medios por 
parte del Ministerio de Turismo así como los eventos 
realizados y los montos pagados desde marzo de 2010 
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hasta agosto 2021", procediéndose a la anexión de 
ambas Carpetas. 

 Artículo 2º.- La Comisión Investigadora estará 
integrada por cinco miembros (uno del Partido Nacional, 
uno del Partido Colorado, uno del Partido Cabildo 
Abierto y dos del Partido Frente Amplio), establecién-
dose que el plazo para expedirse vencerá el 8 de 
noviembre de 2021". 

31.- Contratación de medios por parte del 
Ministerio de Turismo así como los 
eventos realizados y los montos 
pagados desde marzo de 2010 hasta 
agosto de 2021. (Designación de una 
Comisión Investigadora) 
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COMISIÓN PREINVESTIGADORA

CARPETA Nº 1820 DE 2021 

  
REPARTIDO Nº 513 
AGOSTO DE 2021 

COMPRAS Y GASTOS REALIZADOS EN EL MINISTERIO DE TURISMO DURANTE 
EL PERIODO MARZO DE 2020 A JULIO DE 2021 RELACIONADOS DIRECTAMENTE 

CON EL ACTUAR DEL EX MINISTRO GERMÁN CARDOSO  

Designación de una Comisión Investigadora 
—— 
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COMISIÓN PREINVESTIGADORA

CARPETA Nº 1820 DE 2021 

 ANEXO I AL
REPARTIDO Nº 513 
AGOSTO DE 2021 

COMPRAS Y GASTOS REALIZADOS EN EL MINISTERIO DE TURISMO DURANTE  
EL PERÍODO MARZO DE 2020 A JULIO DE 2021 RELACIONADOS DIRECTAMENTE 

CON EL ACTUAR DEL EX MINISTRO GERMÁN CARDOSO 

Designación de una Comisión Investigadora 

I n f o r m e 
—— 
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�H�[�S�U�H�V�D�P�H�Q�W�H���H�Q���O�D���&�R�P�L�V�L�y�Q���� �H�O���S�U�R�S�L�R���6�U���� �&�D�U�G�R�V�R���H�[�S�U�H�V�y�� �T�X�H�� �Q�R���W�H�Q�t�D���H�O�H�P�H�Q�W�R�V�� �G�H��

�L�U�U�H�J�X�O�D�U�L�G�D�G�� �R�� �L�O�H�J�D�O�L�G�D�G�� �S�D�U�D�� �G�H�Q�X�Q�F�L�D�U�� �O�R�V�� �G�R�F�X�P�H�Q�W�R�V�� �T�X�H�� �D�S�R�U�W�y���� �S�R�U�� �O�R�� �T�X�H�� �G�H�� �V�X�V��

�S�U�R�S�L�R�V���G�L�F�K�R�V���V�X�U�J�H���T�X�H���V�X�V���S�O�D�Q�W�H�R�V���Q�R���S�X�H�G�H�Q���V�H�U���F�R�Q�W�H�P�S�O�D�G�R�V�����6�H���S�R�G�U�t�D���L�Q�F�R�U�S�R�U�D�U��

�O�R�V���G�R�F�X�P�H�Q�W�R�V���T�X�H���K�D�F�H�Q���D���V�X���J�H�V�W�L�y�Q���\���T�X�H���D�S�R�U�W�y���D���O�D���&�R�P�L�V�L�y�Q���S�D�U�D���T�X�H���V�H�D���S�D�U�W�H���G�H��

�O�R���T�X�H���V�H���G�L�V�S�R�Q�J�D���L�Q�Y�H�V�W�L�J�D�U������

�5�H�V�S�H�F�W�R�� �G�H�� �O�R�V�� �D�V�X�Q�W�R�V�� �T�X�H�� �H�[�S�X�V�R���� �U�H�I�H�U�L�G�R�V�� �D�O�� �S�H�U�t�R�G�R�� �D�Q�W�H�U�L�R�U�� �D�� �V�X�� �P�D�Q�G�D�W�R�� �\��

�H�Q�W�L�H�Q�G�R���T�X�H���H�V�W�R�V���H�O�H�P�H�Q�W�R�V���Q�R���W�H�Q�G�U�t�D�Q���T�X�H���L�Q�W�H�J�U�D�U���D���O�D���&�R�P�L�V�L�y�Q���,�Q�Y�H�V�W�L�J�D�G�R�U�D���T�X�H���V�H��

�I�R�U�P�H�� �S�R�U�� �O�R�V�� �P�R�W�L�Y�R�V�� �D�Q�W�H�U�L�R�U�P�H�Q�W�H�� �U�H�I�H�U�L�G�R�V���� �� �3�R�U�� �O�R�� �H�[�S�X�H�V�W�R���� �V�H�� �F�R�Q�F�O�X�\�H�� �T�X�H�� �O�D�V��

�V�L�W�X�D�F�L�R�Q�H�V�� �G�H�Q�X�Q�F�L�D�G�D�V�� �\�� �O�R�V���K�H�F�K�R�V���Q�D�U�U�D�G�R�V�� �S�R�U���H�O�� �S�H�W�L�F�L�R�Q�D�Q�W�H���Q�R���U�H�Y�L�V�W�H�Q���O�D�� �H�Q�W�L�G�D�G��
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�T�X�H�� �M�X�V�W�L�I�L�T�X�H�� �T�X�H�� �V�H�� �L�Q�W�H�J�U�H�� �D�� �X�Q�D�� �&�R�P�L�V�L�y�Q�� �3�D�U�O�D�P�H�Q�W�D�U�L�D�� �G�H�� �,�Q�Y�H�V�W�L�J�D�F�L�y�Q���� �D�V�t�� �F�R�P�R��

�W�D�P�S�R�F�R�� �S�D�U�D�� �V�X�P�L�Q�L�V�W�U�D�U�� �G�D�W�R�V�� �F�R�Q�� �I�L�Q�H�V�� �O�H�J�L�V�O�D�W�L�Y�R�V�� �S�X�H�V�W�R�� �T�X�H�� �Q�R�� �V�H�� �F�X�P�S�O�H�Q�� �O�R�V��

�U�H�T�X�L�V�L�W�R�V���G�H���R�S�R�U�W�X�Q�L�G�D�G���\���S�U�R�F�H�G�H�Q�F�L�D���O�H�J�D�O�P�H�Q�W�H���H�V�W�L�S�X�O�D�G�R�V����
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